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Le rôle de l’Esprit de Dieu dans la conver-
sion d’un pécheur demeure généralement mal
compris et entouré d’une sorte de mystère. Cette
confusion ne concerne ni l’existence ni le travail
de l’Esprit. Sur ces points, les gens sont plutôt
d’accord.

Ce que fait l’Esprit pour le pécheur n’est
pas non plus sujet à polémique ; nous sommes
d’accord qu’il convainc, qu’il produit la foi,
qu’il conduit. La véritable question concerne sa
manière de faire ces choses.

Deux idées principales sont proposées : selon
la première, il opère de manière directe et
miraculeuse ; selon la seconde, il travaille par le
moyen de la Parole de Dieu. Au cours de cette
leçon, nous verrons laquelle de ces deux idées
est bibliquement correcte.

QUI EST L’ESPRIT ?
Il faut établir dès le départ que l’Esprit

Saint fait partie de la Déité. Il participa à la
création physique (Gn 1.2) et, en plus, il
est mentionné avec Dieu et le Christ dans
des passages tels que Matthieu 28.19 et 1 Jean
5.8.

A son sujet, les auteurs du Nouveau Testa-
ment utilisent souvent des pronoms personnels
(Jn 14.16-17, 26) et lui attribuent les traits d’une
personnalité : il enseigne (Lc 12.12 ; Jn 14.26), il
parle (Hé 3.7 ; 1 Tm 4.1), il connaît (1 Co 2.11), il
intercède (Rm 8.26) et il peut être attristé (Ep
4.30).

Quand nous comprenons que l’Esprit Saint
est un personnage intelligent et non une
sorte d’apparition spectrale, nous voyons
plus facilement sa manière d’opérer. Il est
capable d’influencer les gens de la même
manière que tout être humain intelligent.
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LA CONVERSION À L’ÉPOQUE
DES APÔTRES

La meilleure manière de déterminer le tra-
vail du Saint-Esprit est de voir sa contribution
aux conversions à l’époque apostolique. Le livre
des Actes contient plusieurs récits de conver-
sions. Nous en choisirons deux pour observer
l’opération de l’Esprit.

En Actes 2, nous lisons l’histoire du jour où
l’Esprit vint pour commencer son travail de per-
suasion et de conversion. En ce jour, trois mille
âmes furent convaincues par lui. Comment fit-il
pour convertir ces gens ? On voit que c’était par
les paroles de Pierre, qui parlait par l’Esprit en
lui (Mt 10.20).

Actes 8 raconte l’histoire du haut fonc-
tionnaire éthiopien dont la conversion par
l’Esprit fut authentique. Que fit l’Esprit pour le
convertir ? Même une lecture rapide révélera
que c’était par l’enseignement de Philippe, lui-
même guidé par l’Esprit Saint qui était en lui.

Ces cas révèlent que l’Esprit Saint travaillait
par le moyen de paroles. Lorsque les gens
entendaient la prédication des hommes inspirés,
ils entendaient en fait l’Esprit de Dieu. Leur
conversion à la suite était donc opérée
par le Saint-Esprit. S’ils rejetaient ce qu’ils
entendaient, c’est l’Esprit qu’ils rejetaient (Ac
7.51-52 ; Né 9.30).

COMMENT L’ESPRIT CONVERTIT-IL
AUJOURD’HUI ?

Actuellement, l’Esprit fait exactement comme
il a fait jadis. Les hommes inspirés, les miracles
ne sont plus. Mais l’Esprit qui a guidé ces hommes
inspirés dans leurs paroles, les a aussi inspirés
dans leurs écrits. Ainsi, dans les Écritures, nous
disposons actuellement de leurs paroles, par
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lesquelles l’Esprit s’adresse à nous.
Hébreux 3.7 attribue à l’Esprit de Dieu une

citation de l’Ancien Testament. Selon 2 Pierre
1.20-21, les prophéties de l’ancienne alliance
furent faites sous l’inspiration de l’Esprit. Selon
2 Timothée 3.16, les Écritures sont inspirées de
Dieu. Dans les deuxième et troisième chapitres
du livre de l’Apocalypse, Jean exhorta les
Églises à entendre ce que l’Esprit avait à leur
dire, en prenant en compte le message qu’il leur
transmettait.

Nous comprenons à présent pourquoi l’Esprit
et la Parole s’attribuent souvent les mêmes
œuvres. Les deux donnent la vie (Jn 6.63), opèrent
la nouvelle naissance (Jn 3.5 ; 1 P 1.23) et
produisent la sanctification (1 Co 6.11 ; Jn 17.17).

Voyons, avec la sanctification, une illustra-
tion de notre principe. Nous sommes sanctifiés à

la fois par l’Esprit et par la Parole. L’Esprit
sanctifie par la Parole. Il est une personne, la
Parole est un outil, l’épée de l’Esprit (Ep 6.17).
Un homme coupe un arbre avec une hache ;
l’homme et l’outil participent tous deux à
l’acte, mais c’est l’homme qui travaille, en utili-
sant l’instrument. L’Esprit travaille en utilisant
toujours son épée.

CONCLUSION
Nous devons accepter tout ce que la Bible

nous dit sur l’Esprit Saint. Il utilise sa Parole
pour travailler dans le cœur d’un pécheur.
Lorsque nous acceptons ses enseignements et
que nous y obéissons, nous sommes conduits
par lui. Ceux qui sont ainsi conduits sont des
enfants de Dieu (Rm 8.14). Avez-vous accepté
l’Esprit, ou bien y résistez-vous plutôt ? ◆
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